
泾阳茯砖茶：一道神奇的茶

店主召回问题产品非治本之道

□文/图 本报记者 齐 放

茶，是中国元素，中国符号。
茯茶更是中华文明的象征，是泾阳
人们对世界的一伟大贡献。全国一
千多种茶品中，唯泾阳茯砖茶中生
长繁殖一种神奇的有益曲霉菌——

“金花菌”，生物学家现定名为“冠
突散囊菌”。“冠突散囊菌”是国家
二级机密保护菌种，在自然界只有
千年灵芝才有，它是泾阳茯砖茶的
独特之处，因而形成了泾阳茯砖茶
的独特风格，被誉为丝绸之路上的
生命之茶、神秘之茶。

陕西泾阳位于秦岭北，自汉代
起就是“南茶北运”的集散地。自
加工包装后，才沿古丝绸之路销往
西北各地乃至欧洲。在集散、加
工、制作岁月中不经意间发现加工
之茶长出“金花”，也就是冠突散囊
菌。

陕西京众康茯茶 （集团） 公司
副总经理陈永向记者介绍，茯砖茶
压制要经过原料处理、蒸气沤堆、
压制定型、发花干燥、成品包装等
工序。其压制程序手工和机制两砖

基本相同，其不同之点是手工是传
统工艺手工压制，机制是机械和半
机械加工压制。因为茯砖特有的

“发花”工序，除需要很多条件外，
一个重要的条件是要求砖体松紧适
度，便于微生物的繁殖活动。茯砖
茶是茶砖从砖模退出后，不直接送
进烘房烘干，而是进入发花室发
花，为促使“发花”，有的是先包好
商标纸，再送发花房。茯砖茶还有
一个很长的陈化期，以求缓慢“发
花”。

据了解，冠突散囊菌是在一定
温湿度条件下，茶叶缓慢干燥过程
中自然接种并生长繁殖的特有曲霉
菌种。由于其圆球形有性孢子具有
淡 黄 色 泽 ， 晶 莹 剔 透 ， 酷 似 黄
花， 人们俗称“金花菌”。目前仅
在茶叶，灵芝及少数中药材中发
现。它与曲霉属的黄曲霉虽同属一
类，色泽相近，但性质完全不同。
它既无毒性，在荧光下亦无变色反
应。对人体健康不但无害，反而有
益。

为什么新茯砖茶“金花”茂盛
而有些老茶“金花”较少？陕西京

众康茯茶 （集团） 公司副总经理陈
永说，这是因为“金花”是在加工
过程中形成的，刚制成的新茯砖
茶，砖内生长大量的“金花”。随着
陈放年代的延长及陈放条件的变
化，金花菌体的呈现形态也在变
化，有的会萎缩甚至变白，有些年
代久远的茯茶已看不到金花，只是
隐约可见白色的斑点。因此，新茶

“金花”茂盛而有些老茶“金花”较
少甚至看不到。

据专家考证，“金花菌”孢子是
原茶自身就带有的，为什么在其他
地方长不出来，而到泾阳就长出来
呢？经过考证，秘密在于一是泾阳
的水质，酸碱度和水中的矿物质适
宜“金花菌”生长发育的条件需
求。二是泾阳地处关中平原腹地，
位于冶峪河和泾河两河下游之间，
北有嵯峨、北仲两座山系，南有终
南山，地势低洼，形成了一种既具
有关中气候特点又具有湿地气候特
征的独特自然环境。这一独有气候
条件，恰好适宜“金花菌”生长、
发育、繁殖。三是技术因素，也是
人为因素。包括制作工艺，炒茶的

火候及水分含量，发花的温度，筑
制砖体的松紧度等。古时没有温度
计和干湿仪，全凭匠工的经验和感
知来把握。千百年来，有多少人曾
想把泾阳茯砖茶制作技术引进到泾
阳之外去，均未成功。也说明历史
上的“三不离”（离了泾阳水不能
制，离了泾阳气候不能制，离了泾
阳人的技术不能制） 是有道理的，
泾阳是茯砖茶最佳筑制生产地位也
是不可动摇和替代的。

中国科学院微生物研究所专
家齐宜同、教育部茶学重点实验
室主任、湖南农业大学茶学教授
刘仲华的研究成果表明，茯茶中
的“金花”是一种有益菌，如同
奶酪中的乳酸菌。其消食健胃，
杀 腥 解 腻 ， 降 脂 减 肥 ， 降 压 降
糖，生津御寒的饮用功能为其他
茶 类 所 不 及 ， 特 别 是 对 主 食 肉
类、缺少蔬菜、水果的人们，长
期饮用茯茶既能补充人体所需的
维 生 素 和 矿 物 质 ， 又 能 消 食 化
滞、和胃润肠、通便利尿、调节
人体新陈代谢，对人体起着一定
的保健和病例预防作用。

□木须虫

2014年，在江苏读大二的钱志
文通过微信网店卖出了58个热水
袋。今年8月份，他从一则新闻上
获悉，自己当时售出的热水袋属于
国家禁止销售的电极式电热水袋，
极易引发安全事故。之后，他开始
主动联系买家一一退款召回。钱志
文称，整个召回退款过程已花费约
5万元。目前，已收回 30来个实
物。（新华网）

从个体的角度来看，钱志文费
尽周折欲召回自己通过微店卖出的
58 个禁止销售的电极式电热水袋，
是一个充满正能量的守法与诚信的
故事，不管基于什么目的，这种不
计成本的自觉行为，都是值得点
赞。但是，从产品召回的角度来
看，却又是特殊而又难以复制的个
例。

首先，产品召回通常都是生产

商的行为，销售者通常无须对合法
商家的产品承担质量安全责任，不
独立承担缺陷产品的召回义务。其
次，目前我国尚未全面实行产品强
制召回制度，针对产品质量管理的
专门法《产品质量法》中并未设计
产品召回的条款，所涉及产品召回
制度仅限于食品安全、特种设备安
全等少数领域。

不过，这些产品召回实行的是
自愿召回，如“食品生产者认为应当
召回的，应当立即召回”“因生产原
因造成特种设备存在危及安全的同一
性缺陷的，特种设备生产单位应当立
即停止生产，主动召回”、只有产品
明显不符合强制标准时，才能由监管
部门责令召回。

很明显，产品召回缺少充分的
法律依据，尚不是普遍而确切的法
定义务，这必然导致质量缺陷产品
的召回不会成为普遍的选择，生产
者尚且如此，更何况在召回中只承
担配合义务的销售者。产品召回除

了来自法律的刚性约束之外，更现
实的还要承担企业声誉的损失，以
及支付召回不菲的成本。

可见，产品召回不可能成为生
产者甚至销售的自觉，哪怕是立法
确立的自愿产品召回制度，即西方
发达国家普遍实行的“强制认证、
自愿召回”模式，也有一个必要的
前提，即产品缺陷产生后果所要承
担的赔偿责任是巨大且难以承受
的。

在我国，产品召回制度相关立
法相对滞后，产品质量安全主要
依赖于行政监管，只有产品因质
量安全缺陷对消费者造成伤害的
后果时，才会承担民事上的侵权
责任，生产者与销售者根据责任
区分，承担不同的赔偿责任。相
比 较 而 言 ， 这 种 基 于 后 果 的 追
责，不但责任成本低，而且问题
产品可能造成伤害具有概率性与
认定的模糊性，都给赔偿与索赔
诉讼带来一定的障碍。
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□李小将

路牌在城市建设中算是“小
不点”，给道路起名字，是为了
让人知道身处何方。可是，有市
民发现，我市一些道路一直没有
路牌，也不知道叫什么名字，不
仅市民无法“定位”，也让众多
外地人犯了难。（详见昨日本报
11版）

为何会出现这种情况？说白
了，是相关部门为民服务意识不
强、责任心缺失所致。

在为民服务意识不强、责任
心缺失下，经常会陷入“九龙治

水”的困境，大家虽然都管，但
又管不全、管不了，以至于很多
问题时常被束之高阁。

如何让无牌路、无名路不再
“坑人”？答案其实很简单，无非
就是给这些路起个名、立个牌
而已，这些都不是很难的事。

金杯银杯不如老百姓的口
碑，相关部门要想赢得老百姓的
口碑，只有在便民服务上下真功
夫，把工作做足、做细，让老百
姓切实体会到方便，自然而然，
就会赢得老百姓的称赞和肯定。
否则，只会招来抱怨和吐槽。就
像一个个没有名字的路和路牌，
只会沦为谈资。

“工资卡变信用卡”事件 不能一语带过

探秘古丝绸之路——走进泾阳·感悟茯茶系列报道之四

莫让无牌路成谈资

漯河市“两城同创”群众文化活动安排
中共漯河市委宣传部 （9月第三周）2016年9月20日

序

号

1

2

3

4

5

时 间

9月20日

上午10:00

9月20日、21日

晚上7：30

9月21日

晚上7：30

9月22日

上午8：30

9月25日

下午3：00 4：30

活动名称

庆祝漯河建省辖市三十周年

——筑梦昌建东外滩、大美

漯河书画作品第三展开幕式

“中原文化大舞台”电影放映

——战争片《太行山上》

“百姓宣讲直通车”

进基层宣讲巡演活动

郾城区书法研讨班

“幸福漯河少年梦”优秀影片

公益放映活动

地 点

金三角文化广场

滨河广场

犇园广场

大刘镇湾王村

区文化艺术中心

市人民会堂

举办单位

市文联

市委宣传部、市文广

新局、市教育局、市公

安局、市财政局

市委宣传部

市广播电视台

郾城区委宣传部

区文化旅游局

市文广新局

□斯涵涵

单位办的工资卡竟是信用卡，8
年前多取30元，如今滞纳金已过
万。报道引起了社会各界的广泛关
注。9月16日，当事人杨女士联系
并告知记者，涉事银行已经联系上
她们，表示因此事而给她们造成的
困扰非常抱歉，向领导申请的减免
报告已经得到批准通过，她们现在
只需还款29.98元即可。(人民网)

令杨女士着急上火的滞纳金无
须缴纳了，只用归还 8 年前多取的
30 元即可，连利息什么的都免了，
看上去银行方面给出了一个合情合

理的处理，但此事显然不能就这么
过去。

杨女士的这张工资卡里隐藏着
太多的猫腻。此卡银行在发行程序
上存有较大瑕疵，在管理上存在极
大漏洞。按有关信用卡监督管理规
定，首先需要申请人申请持拥信用
卡；银行应当明确提示消费者计息
规则、年费以及超限收费方式等信
息，并且要求申领人充分了解并且
知晓信用卡产品相关信息，愿意遵
守领用规则这样的字样，才可以发
放信用卡。如新闻中这般由公司财
务人员来代签这样的申领书是不合
法的。更令人疑惑的是，银行为何
逾期8年都不催缴，任透支额30元

年费加滞纳金逐年滚成万元滞纳
金？

“工资卡变信用卡”事件，俨
然已成银行“重利忘义”的代名
词。高额罚息和其他不合理银行条
款一起，已经成为侵害用户利益、
阻碍银行业自身健康发展、影响民
生的大问题。有关部门应全面调查
此事，举一反三，取消部分银行不
合理收费和高额罚息，纠正其习以
为常、赖以生存的“吃偏饭”行
为，全面提升国有银行管理水平，
打破银行垄断地位、完善监管制
度、早日出台平等公正的银行服务
法案，维护储户利益，保障社会公
平。


